

Diálogo Económico de Alto Nivel: Tres Años de Logros Hoja Informativa

Durante la reunión del Presidente Enrique Peña Nieto con el Presidente Barack Obama, en julio pasado, en Washington D.C., los dos líderes anunciaron la Declaración Conjunta reconociendo al Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) como un mecanismo idóneo para avanzar las prioridades económicas y comerciales estratégicas de ambos países y como un instrumento de cooperación en prioridades regionales. Desde la creación del DEAN en 2013, copresidido por el Secretario de Hacienda y Crédito Público y el Vicepresidente de Estados Unidos, ambos gobiernos han trabajado en una amplia gama de temas económicos y comerciales, incluyendo energía, fronteras modernas, desarrollo de la fuerza laboral, emprendimiento e innovación, cooperación regulatoria y liderazgo regional y global.

Los logros del DEAN incluyen:

Fronteras modernas

- Hemos modernizado nuestra frontera común con infraestructura innovadora, como la conexión peatonal aeroportuaria Tijuana - San Diego, el puente ferroviario internacional Matamoros-Brownsville "Alternativa Poniente", el puente internacional Guadalupe-Tronillo, y el acceso peatonal oeste en el puerto de entrada El Chaparral – San Ysidro.
- En apoyo a nuestros objetivos más amplios en relación con nuestra infraestructura fronteriza, estamos trabajando en acordar principios comunes que guíen y consoliden los procesos a través de los cuales coordinamos la priorización de infraestructura fronteriza. Estados Unidos está desarrollando una guía de referencia que ayudará a identificar opciones innovadoras de financiamiento para mejorar la infraestructura fronteriza estadounidense.
- Hemos modernizado los procedimientos de facilitación aduanera y comercial a través del reconocimiento mutuo de empresas certificadas y la implementación de programas piloto de pre inspección de carga. Hemos incrementado el registro en los programas de viajeros confiables de nuestros países – Viajero Confiable y *Global Entry* - a cerca de 5 millones de personas.
- Desde la puesta en marcha del nuevo acuerdo de servicios aéreos en agosto de este año, hemos incrementado el número de rutas de transporte de carga y pasajeros entre los dos países, incluyendo nuevas rutas próximamente beneficiando a personas y negocios.
- El estudio de flujos de transporte de carga y de pasajeros, realizado por el Departamento de Transporte de Estados Unidos, a través de la Administración Federal de Carreteras, fue

concluido y será publicado en 2017. Este estudio será una herramienta adicional para la planeación de infraestructura de flujos de carga y pasajeros.

Energía

- Hemos establecido el Consejo de Negocios de Energía México-Estados Unidos, el cual se reunirá el 15 y 16 de diciembre para avanzar en la cooperación energética a través del diálogo con la industria del ramo.
- Desarrollamos una plataforma trilateral de información energética como mecanismo de intercambio de información públicamente disponible del sector, de datos y estadísticas, incluyendo actualizaciones en el [sistema de mapeo de América del Norte](#).
- En 2015 fue publicado el primer Reporte Cuatrienal de Energía de Estados Unidos, enfocado en infraestructura energética. México brindó información técnica para un capítulo enfocado en América del Norte. El segundo reporte cuatrienal, previsto para diciembre de 2016, se enfocará en el sistema eléctrico de Estados Unidos e incluirá un análisis detallado sobre la integración de América del Norte. La reforma energética mexicana y la implementación de políticas y programas proactivos en ambos países, abrió oportunidades adicionales para una mayor integración eléctrica, y de ductos de gas natural y productos derivados del petróleo.
- Hemos fortalecido nuestra cooperación en materia de energía y medio ambiente con la implementación del Acuerdo de Yacimientos Transfronterizos de Hidrocarburos en el Golfo de México, con la firma de tres Memoranda de Entendimiento y dos Cartas de Intención para promover el desarrollo sustentable y transparente de fuentes de energía y profundizar la cooperación en el intercambio de mejores prácticas y experiencias de seguridad y protección al ambiente, relacionadas con yacimientos de hidrocarburos submarinos.
- Hemos concluido de manera exitosa las negociaciones de un acuerdo de cooperación para el uso de energía nuclear con fines pacíficos (Acuerdo “123”) seguido de un compromiso realizado por ambos Presidentes en julio. Cuando dicho acuerdo entre en vigor, fortalecerá nuestro marco legal para exportaciones relacionadas con reactores de energía nuclear, de componentes de reactores y de combustible de reactores de energía, contribuyendo de esta manera a reducir las emisiones de gas invernadero en el sector energético.

Desarrollo de Fuerza Laboral

- Hemos fortalecido nuestra alianza en educación a través del Foro Bilateral sobre Educación Superior, Innovación e Investigación (FOBESII) para desarrollar una fuerza laboral moderna del siglo XXI, firmando más de 100 acuerdos entre escuelas y universidades de Estados Unidos y México, aumentando la matrícula transfronteriza, y facilitando el intercambio académico de estudiantes y profesores.

Emprendimiento e Innovación

- Reconociendo al emprendimiento y a la innovación como indispensables para nuestro crecimiento económico, en el marco del Consejo México-Estados Unidos para el

Emprendimiento y la Innovación (MUSEIC), México desarrolló su mapa nacional de clústeres, el cual fue publicado en julio de 2016. Este mapa interoperable con el de Estados Unidos, permite a individuos, empresas y gobiernos identificar inversiones y oportunidades comerciales, así como diseñar estrategias de desarrollo económico.

- A través del Intercambio para la Competitividad en Innovación y Emprendimiento (*Americas Competitiveness Exchange*) hemos convocado a empresas, organizaciones de desarrollo económico y académicos para que conozcan y aprendan enfoques innovadores para el desarrollo económico, a través de visitas a centros de innovación, empresas e instituciones académicas y de investigación.
- Estamos trabajando conjuntamente para promover el emprendimiento de las mujeres, así como su integración total a la economía regional.

Liderazgo Regional y Global

- Estamos promoviendo la transparencia, la participación ciudadana, la rendición de cuentas y el fortalecimiento de la gobernanza a través de la Alianza para el Gobierno Abierto.
- Adicionalmente, estamos fortaleciendo la transparencia en los procesos de contratación pública, a través de la implementación de estándares de contrataciones abiertas, basados en la publicación de información en formatos de datos abiertos; además estamos aprovechando el potencial de los datos para desarrollar herramientas específicas que ayudan a la efectiva implementación de la Agenda 2030.
- México lidera esfuerzos para coordinar la integración regional de electricidad y gas natural con Centroamérica, fomentando la generación de energía limpia en la región y contribuirá a impulsar el desarrollo económico.

Participación de actores relevantes

Desde la creación del DEAN, es prioridad para ambos gobiernos mejorar y expandir su compromiso con actores relevantes. La participación de representantes del sector privado en el marco del *US – Mexico CEO Dialogue* ha permitido que actores relevantes tengan un impacto positivo en las iniciativas del DEAN.

El futuro

Con miras al futuro, planeamos continuar con la promoción de un crecimiento económico sostenible e inclusivo, la creación de empleos y el fomento a la competitividad, lo que traerá beneficios tangibles a los ciudadanos de ambos países. También continuaremos ampliando el acercamiento a actores relevantes de México y de Estados Unidos, en particular del sector privado, incluyendo a la sociedad civil y a la academia, para avanzar nuestros intereses estratégicos compartidos.

Para más información sobre los logros del Diálogo Económico de Alto Nivel, consulta los siguientes vínculos:

Declaración Conjunta de 2015 ([Español](#) e [Inglés](#))

Declaración Conjunta de febrero de 2016 ([Español](#) e [Inglés](#))

Declaración Conjunta de julio de 2016 ([Español](#) e [Inglés](#))